

CONDICIONES.

Este periódico saldrá los días miércoles, viernes y domingos.

No aceptará comunicado alguno que no lleve firma responsable conocida.

EL PACÍFICO cuenta con un buen cuerpo de colaboradores.

El Pacífico

PERIODICO DE INFORMACION

EDITOR RESPONSABLE

CARLOS CLAVERA

SUSCRICIONES:

Por un mes ... 1.00
Número suelto .0.10
Comunicados y remitidos palabra ..0.02
Avisos precio convencional

Todo pago se hará adelantado, la suscripción se cobrará al fin de cada mes.

Año II

PUNTARENAS, VIERNES 23 DE DICIEMBRE DE 1898.

Nº 164

EL PACIFICO

COLABORADORES

SECCIÓN EDITORIAL

Licdo. D. Salvador Jirón

Pro domo nostra

No siempre hemos de ocuparnos en los negocios del prójimo.

Hoy vamos á hablar de nuestra propia casa, que, en ciertas materias, no anda tan bien como fuera de desearse.

Esta ciudad de Puntarenas, que tantos atractivos tiene para nosotros y aun para muchos forasteros, solicita la atención de EL PACÍFICO.

Nos parece que ya es tiempo de consagrarle algunas líneas.

Echemos á nuestra morada un vistazo, nada más, é indiquemos á quien pueda remediarlo aquello que particularmente nos impresiona por modo desagradable.

Lejos se halla Puntarenas de merecer la mala fama que, en orden á salubridad, tiene en la capital y en todo el interior de la República.— Es, por el contrario, este puerto uno de los más sanos lugares de Costa Rica y acaso el más alegre y culto de todo el litoral centroamericano.

Pero pudiera, sin grán trabajo, ser mucho mejor. Bastaría para ello un poquillo de buena voluntad por parte del vecindario, y especialmente del señor Gobernador y de la Municipalidad.

Necesita Puntarenas un regular limpión. ¡Vaya si lo necesita!

El aseo no cuesta en verdad tan caro como algunos se imaginan; decimos el aseo relativo, que la pulcritud exquisita de París, Bruselas, La Haya, y sobre todo de las ciudades *yankees*, no es posible, por falta de recursos, en las modestas poblaciones de la América Central.

¿Cómo podríamos nosotros, por ejemplo, limpiar el Estero, que es, sin duda ninguna, causa permanente de infección?

Se necesitarían para ello costosos aparatos y mecánicos peritos que los manejasen. No puede sufragar la ciudad gasto semejante. El Estado sí, como lo ha probado y está probando en el Limón, cuya limpieza cuesta al tesoro público sumas considerables.

Tal vez llegue un día en que el Gobierno se digne dirigir una mirada á Puntarenas; mientras tanto, hagamos nosotros lo que buena-mente podamos.

Y algo podemos hacer con sólo poner en movimiento la pala y la escoba.

Los patios y solares de esta ciudad no son modelos de limpieza, ni mucho menos. Pruébanlo suficientemente las bandadas de zopilotes que son sus habituales huéspedes, y que, con delicioso *sanfasonismo*, penetran hasta en los cuartos interiores de las casas.

Aun en las residencias de personas acomodadas y celosas del aseo de sus habitaciones, los grandes solares á ellas anexos dejan bastante que desear en materia de aseo.

Considérese qué cúmulo de inmundicias habrá en los hoteles de

segundo orden y en las casas de la gente pobre!

Cualquiera puede notar que en ciertas horas del día se esparcen por nuestra atmósfera olores que no son de rosas.

Y es cosa bien averiguada; cuando las narices perciben ingratos efluvios, la enfermedad no anda lejos.

Nos parece que costaría poco trabajo á nuestros ediles disponer que la policía pase cada semana rigurosa inspección de los patios y solares de la ciudad, á fin de cerciorarse de que se hallan en conveniente estado de limpieza.

Seguros estamos de que si tal inspección se practica, verán los ágentes del orden público en muchas casas de Puntarenas algo parecido á las legendarias caballerizas de Augias, y de qué las basuras que de esas casas se extraigan no cabrían en veinte buque como el *Filadelfia*.

Sin escoba no hay limpieza; y podemos afirmar, sin temor de equivocarnos, que este vulgar y antiquísimo instrumento casero no funciona cuatro veces al año en los patios y solares de Puntarenas.

Tome luego el Ayuntamiento cartas en el asunto, ó digámos con toda claridad, tome la escoba y pásela bien por todos esos basureros que infestan el aire, llevan la peste al vecindario y son la *great attraction* de las voraces ratas y de los hediondos zopilotes.

De otros puntos relacionados con la higiene de la ciudad tenemos todavía que hablar; pero como lo pri-

mero es lo primero, comencemos por barrer.

Cuando la casa esté limpia de polvo, basuras, telarañas y otros excesos, veremos de construir retretes más higiénicos que los actuales y de proveernos de agua menos impura que la que ahora absorbemos.

Conque.... hasta otro día.

¡DE BUENA ESCAPARON!

Recordarán nuestros lectores que cuando había *República de los Estados Unidos de Centro América*, los ciudadanos de aquella *Gran Nación* proclamaron candidato a la presidencia de la susodicha *república* al Licdo. don José Rosa Pacas.

Parece que los opositoristas de los Gobiernos de Nicaragua y Honduras, que son numerosos, tomaron el asunto con tal empeño y mostraron tan bien fingido entusiasmo por don Rosa, que Zelaya y Bonilla se escamaron.

Comprendió don Rosa que sin el visto bueno de los dos dictadores mencionados nunca llegaría él al trono de cañas y petate que el Consejo Ejecutivo Federal le tenía listo en Amapala, y entonces lanzó un manifiesto *panterista*, cuyo único objeto era ganarse la voluntad de Zelaya y Bonilla.

—No basta, dijeron éstos; es necesario que don Rosa hable más claro.

—Por eso no hay cuidado, replicó la no bien oliente *Rosa* de Santa Ana.

Y acto continuo dirigió á un señor Mesa, salvadoreño que se hallaba entonces en Managua, un bochornoso telegrama, que ha de quedar como curiosísimo documento histórico en los tristes anales de la América Central.

Declaraba la *Rosita* santaneca, en su telegrama á Mesa, que si Zelaya y Bonilla consentían en dejarle ser Presidente de la *República de los Estados Unidos de Centro América*, ella (la Rosa) se obliga-

gaba solemnemente á mandar con los *panteristas*, y solo con ellos, sin consentir jamás que ningún *cachureco* se acercase á la isla del Tigre.

La prensa independiente de Nicaragua, ó para hablar con mayor propiedad, *El Iris de la Tarde*, comentó este despacho de la *Rosita* con la entonación que tan incalificable bajeza merecía.

Ya el de las *pacas* no tenía nada que temer: estaba asegurado para su humildísima y ambiciosa humanidad el tronito aquel de cañas y petate.

Pero.... ¡qué importunos son los *peros*! vino el tío Paco con su rebaja, es decir, vino Regalado con el pueblo salvadoreño á retaguardia; sacó la tizona y echó á rodar los títeres de maese Pedro.

¿Qué se hizo la candidatura presidencial de *Rosita* la santaneca?

Van á saberlo ustedes.

Al oír la *candidata* el furioso grito popular que pedía saliese El Salvador de las malas compañías en que Gutiérrez tontamente le metiera, púsose á dar diente con diente; la camisa no le llegaba al cuerpo; maldijo el cetro de *olote* que le destinaba el *panterismo*, y ¡parece mentira! hizo coro á los que gritaban ¡*mueran la Federación!*. Al pie del acta de la ciudad de Santa Ana, acta en que se desconoce al llamado *Gobierno Federal*, se lee, entre otras, esta firma: JOSÉ ROSA PACAS.

Esto retrata de cuerpo entero al infeliz hambriento de poder, decimos mal, de las apariencias del poder.

Ahí tienen ustedes pintado por sí mismo al *popular* candidato presidencial de los *mayorenses*, al que mendigaba el *placet* de los tiranos, al que decía que iba á gobernar con los *deliciosos panteristas*.

La verdad es que un hombre que se llama *Rosa*, y además comete el abuso de agregar á este prenombre el apellido *Pacas*, no puede ser más que un bendito de Dios, ó, como

dijo un señor de Granada, una *paca de rosas*...completamente podridas.

De buena escaparon los ciudadanos de los *Estados Unidos!*

La Divina Providencia bendiga al General Tomás Regalado!

EFICACIA del SUFRIMIENTO

En muchos espíritus superiores va de día en día encendiéndose la llama de la religión que las tempestades del siglo presente parecían haber extinguido.

Francisco Coppée, el gran poeta francés, publicó no há mucho con el título de *La bonne souffrance*, una verdadera profesión de fé, una confesión pública, en la cual nos muestra cómo el sentimiento religioso revivió en su alma durante una larga y penosa enfermedad.

Véanse algunos de los párrafos de tan hermoso y sincero libro:

«Seguro estoy de que me he transformado en otro hombre. Claro es que el hecho de rezar mis oraciones, de asistir á la iglesia los domingos y días de fiesta y de cumplir mis deberes religiosos, no ha modificado de un modo sensible mi vida exterior. No se leen en mi frente ni las reformas que he podido realizar en mis acciones y en mis pensamientos, ni la resistencia que opongo ahora á tentaciones á las cuales hubiera cedido en otro tiempo. Y, sin embargo, nada más verdadero.

«No me maravilla que no se advierta mi cambio, porque en rigor, mis progresos en la vida cristiana, es decir hacía la perfección moral, son todavía débiles. No obstante, he llegado á ser tan severo conmigo mismo, cuanto me ha sido posible. A cuantas personas amaba las amo mejor y de distinta manera que en otro tiempo, y sigo haciendo constantes esfuerzos para ser más caritativo y mejor. Si á pesar de numerosos desfallecimientos en mi conducta, de los cuales me acuso de todo corazón, á pesar de algunos accesos de duda y de sequedad de alma, estoy menos descontento de

mí que en otro tiempo, y á menudo cuando pienso en los tristes días que me restan de vida y en la muerte que se aproxima, experimento una dulzura que me sorprende.

«Esta paz del alma sólo se obtiene con la admirable disciplina de la religión, con el examen de la conciencia y con la plegaria. «Jamás ha habido para mí mejores instantes que aquellos en que me dirijo á Dios, ofreciéndole el arrepentimiento de mis faltas pasadas y toda mi buena voluntad para el porvenir, y aquellos otros en que le demando la paz que nos ha prometido en la otra vida y de la cual la divina gracia nos da en este mundo delicioso presentimiento.

«Sí; no hay hora más bella que la hora en que rezamos y nos sentimos en presencia de Dios. ¡Cien veces bendito sea el sufrimiento que me ha conducido hasta Él! ¡Porque yo conozco al presente al «Inconocible!» Me lo ha revelado el Evangelio. ¡Él es el Padre; Él es mi padre! ¡Yo puedo hablarle con abandono y El me escucha con ternura!.....»

MESA REVUELTA

Bravitos están los de *La Prensa Libre* porque los Estados Unidos han declarado con la *sans façon yankee* que para hacer el Canal de Nicaragua comprarán á ésta República y á la de Costa Rica el *derecho perfecto de propiedad, jurisdicción y soberanía*. No le encontramos razón á las bravatas del colega, pues es mayúscula simpleza estar pensando que los grandotes respeten la soberanía, autonomía, etc. de los chiquitines, y más si éstos son alborotados y semi-bárbaros. Es como querer que el pez grande no se coma á las sardinas. Tiempo es ya de convencernos que somos muy chiquitos y que nuestros chillidos causan risa.

Se proyecta, entre lo mejor de nuestra sociedad, dar un suntuoso

baile en los salones del edificio de la renta de licores, para festejar á los tripulantes del *Filadelfia*. El comité se dirigió al Gobierno invitándolo á contribuir con algo, para que la fiesta resulte más pomposa. Creemos que el Gobierno debía acceder á esa petición, pues se trata de enseñar al *yankee* que también aquí entendemos de cortesía y de cultura.

¿No sería preferible que el Gobierno diera el baile á los americanos?

No le gusta al sexo feo la apatía é enerjía que para divertirse se nota en nuestras bellas. Antenoche se hablaba en el Casino de la hermosura de la luna, *del cielo azul y con brillo, del regalado airecillo*, etc. y se quejaban de la indiferencia con que cosas tan buenas son miradas. A nuestro juicio tienen razón los que tal decían, pues ya que no tenemos teatro ni nada con que matar el fastidio, es justo que nosotros nos procuremos medios de pasarlo menos aburrido. Proponemos que se abra un certamen de bellezas, y que el 1º de Enero se obsequie con una corona á la que saque mayor número de votos. Las columnas de EL PACIFICO están á disposición del que quiera hacer propaganda. Nos gustaría ver á don Enrique Mc Adam interesado en esto, seguros como estamos de que su participación llevaría el entusiasmo á las *masas*. También sería de muy buen efecto la participación de don Agustín Guido y don Manuel Amador, sujetos simpáticos y de reconocida popularidad en el pueblo. A las urnas, pues!

Después de ocho días de permanencia en Esparta, ha regresado nuestra distinguida huésped y apreciada amiga, señorita Clemencia Aguilar.

De temporada se encuentra entre nosotros esta simpática Josefina, tratando de reponer con las brisas marinas su salud algo quebrantada.— Le deseamos grata permanencia en nuestra costa.

A....

Si Dios me permitiese ¡oh dulce anhelo!
Engarzar en la bóveda del cielo
Dos soles más, al punto engazaría
Tus ojos, vida mía.

Y por qué? me preguntas. ¡Insensata!
Porque así lo que intento alcanzaría:
Arrancarte los ojos por ingrata
Y hacer más bello y luminoso el día.

JULIO FLORES.

GACETILLAS

Ayer á las 6.30 a. m., ancló por primera vez en este Puerto, el vapor inglés *Arequipa*, de 1,357 toneladas. Desde Setiembre esperábamos que la Compañía de Navegación Chilena pusiera al tráfico sus navíos, pues esta competencia hará que la *Pacific Mail* no cobre precios tan exorbitantes que parecen mentira.

Hoy llega á Esparta el señor don Pedro Pérez Zeledón, Ministro de Justicia é Instrucción Pública. Se nos asegura que vendrá á echar una cana al aire al Puerto y dar á la vez un vistazo á los asuntos que con sus ramos se relacionan.

Visita. —Ayer practicó una en San Lucas el señor Alcalde de esta ciudad, con el fin de investigar sobre un robo de ganado que ha sido descubierto y denunciado, y en el cual, según sospechas, están envueltos sujetos de regular *estatura*.

A última hora. — Con pena hemos sabido que el baile que tan rumboso se anunciaba, se quedará en proyecto. Muchas tenían listos ya los vistosos trajes que esa noche pensaban lucir.

Buen viaje le desea á la distinguida y simpática señorita Teodosia Guillén, que regresa á Liberia en el vapor que zarpó ayer para Bebedero, y que no olvide que deja gratos recuerdos para el

Cronista B.

TIPOGRAFIA DE "EL PACIFICO"

Se avisa al público que á este establecimiento acaba de llegar un *PRECIOSO SURTIDO DE TIPOS* del sistema moderno, para

Tarjetas de visita, PROGRAMAS, Invitaciones de toda clase.

Memorandums, CUENTAS, Recibos, Guias, Pagareés

y todo lo concerniente al ramo.

PRONTO DESPACHO EN LAS OBRAS QUE SE ENCOMIENDEN

— Precios sumamente módicos —

Artículos DE Guatemala

TIENE DE VENTA

ALEJANDRO AGUILAR

EN CASA DE DON SILVESTRE DARCE,
entre ellos hay

Jaleas de membrillo

y de almendra,

MANÍ, HOJAS DE LAUREL,

PERRAJES Y SÁBANAS DE COLOR,
DELANTALES,

SERVILLETAS

y otras cosas más.

— A VISO —

Se vende la hacienda *El Coyolito*, con ganado de cría, vacuno y caballo, maderas de construcción, potreros de engorda y pastos naturales. Tiene un clima delicioso y estando á orilla del camino que conduce al Guanacaste, se hacen pingües negocios.

Para precio y condiciones entenderse con su dueño Miguel Guzmán en *El Chapernal* y con R. Delgado B. en esta ciudad.

Puntarenas, 14 de Diciembre de 1898.

Aviso Importante

El que suscribe tiene el honor de participar al público que habiendo adquirido de los señores Alberto Fait & C^{as} los

Talleres de Mecánica y

Máquinas de hacer Hielo y Aserrar

que tenían establecidos en esta ciudad, se haya en la disposición de ejecutar toda clase de trabajos concernientes á la mecánica y herrería y asierra madera por cuenta de particulares.

Los trabajos que se encomienden serán ejecutados con prontitud y esmero y á precios sumamente equitativos, lo mismo que para la aserrada de madera, cuya tarifa exhibo en mi despacho.

Puntarenas, 15 de Noviembre de 1898.

Inocente Manfioletti.

EGÉRICO FAERRON S.

AGRIMENSOR

Se encarga de trabajos relativos á su profesión en Liberia

Tip. de "El Pacifico"

PARA CONOCERLO, hay que visitarlo

MEJOR Y TAN BARATO NO
LO HALLARAN EN TODA
LA REPUBLICA

En el Restaurant

LA AMISTAD

que está situado á la par del famoso Casino, y en la Calle de Piedra, se sirve con elegancia, aseo y puntualidad, que la competencia exige.

Dos precios no más: \$ 22 y 25 el cubierto al mes.

Los sábados tendrá la culta sociedad puntarenense. excelente *mondongo á la americana* y los famosos *bissteaks á la inglesa*.

Probad una vez y quedaréis más que convidados!

Puntarenas, Dbre. 14 de 1898

Julia de Barrantes.

Napoleón Quirós Mora,

PROCURADOR

DE ASUNTOS JUDICIALES

Contando con largo tiempo de práctica en los Tribunales del interior, tiene el honor de ofrecer al público sus servicios en esta Comarca.

La actividad y esmero en los trabajos que se le encomienden será la mejor garantía.

Puntarenas, Dbre. 21 de 1898.

MARIANO JIMÉNEZ,
SASTRE, PROFESOR DE CORTE

Enseña á cortar á todo el que lo solicite, por un módico precio y en el corto plazo de 3 meses. Para pormenores ocurrir á la "Sastrería Modelo."

Puntarenas, 4 de Diciembre de 1898.